
上市公司 持有基金 基金成立日期

上市公司持有

基金份额 （万份）

上市公司投资

基金金额 （万元）

前十大流通股东

基金持股数

（万股）

宝钢股份 建信责任

ＥＴＦ ２０１０

年

０５

月

９９．５０ ９９．５０

建信优化配置

３４２８．７２

吉林敖东 易方达上证中盘

ＥＴＦ ２０１０

年

０３

月

１２３．８２ ３６０．００

易方达深证

１００ＥＴＦ ９６３．１７

银基发展 易方达深证

１００

基金

２００９

年

１２

月

１９９．４０ １９９．４０

易方达深证

１００ＥＴＦ １８１３．３５

中工国际 南方现金增利

Ｂ ２００９

年

０７

月

５０１６．１０ ５０００．００

南方绩优成长

２９４．５９

东源电器 嘉实海外

２００７

年

１０

月

６０．５７ ６１．１８

嘉实策略增长、 嘉实成长

５８６．７５

两面针 南方高增

２００５

年

０７

月

０．０８ ０．０８

南方中证

５００ ８５．６７

东百集团 华夏上证

５０ＥＴＦ ２００４

年

１２

月

６９５．００ １５９４．１９

华夏红利

５８０

国金证券 华夏上证

５０ＥＴＦ ２００４

年

１２

月

３８０２．００ ７９８７．４６

华夏沪深

３００ １４１．４９

宁波韵升 华夏上证

５０ＥＴＦ ２００４

年

１２

月

７６０．９８ １８０５．８１

华夏优增、 华夏蓝筹

３６９．９９

凯迪电力 广发聚富

２００３

年

１２

月

５．００ ５．００

广发内需增长

５５０．９９

国元证券 嘉实丰和封闭

２００２

年

０３

月

２９２４．５３ ２４２５．６２

嘉实沪深

３００ １８８．０５

中国铁建 国泰金鑫封闭

１９９９

年

１０

月 ———

３３５．０２

国泰金马稳健回报

２０９０．６１
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年

3

月

7

日 星期一

B1

六大理财产品挤压

公募基金拓展空间

三位女性基金公司

管理者访谈

B4

B5

去年

12

月以来，

8

家基金公司掌门人变更

中小基金公司密集换帅

证券时报记者 朱景锋

中小基金公司出现集体性高管变

动， 在

3

个月左右的时间里， 共有

7

家基金公司总经理变更， 创出基金业

有史以来最密集的总经理变更潮， 同

时也有多家基金公司董事长变更。 而

这些总经理和董事长变动的原因， 一

方面有任期届满的自然更替， 另一方

面也有内部斗争之后的无奈离职。

去年

12

月以来

7

家公司总经理变更

去年

12

月以来， 基金公司高管

任命和调整格外频繁。 公告显示， 从

去年

12

月到今年

3

月初， 多家基金

公司宣布调整高管， 其中涉及总经理

变更的有

7

家之多。

万家基金上周五发布董事长和总

经理变更公告， 原董事长孙国茂和原

总经理李振伟双双任期届满离职， 现

齐鲁证券副总裁兼财务负责人毕玉国

接任万家基金董事长一职， 总经理则

由原万家基金副总经理杨峰接任。 公

告显示， 李振伟离职后并未离开万

家， 而是转任该公司监事会主席。

孙国茂在接受证券时报记者采访

时表示， 他已经离开万家， 目前并未

开始寻找新的工作。 对于这次变动，

他不愿多谈， 只是表示他很早就想离

开， 现在终于遂了心愿。

东方基金上周也宣布变更董事

长， 原董事长李维雄离任， 东北证券

现任总裁兼副董事长杨树财接任。

2

月

26

日， 上海另一家基金公司金元

比联也公布了第一任总经理易强因个

人原因辞职的消息。

实际上， 从去年底以来， 基金公

司高管特别是总经理或董事长变更的

消息就频繁不断。

去年

12

月

1

日， 益民基金公告

了原总经理祖煜离职的消息。 天治基

金也于去年

12

月

11

日宣布， 总经理

刘珀宏辞职， 原董事长赵玉彪在辞去

董事长后接任该公司总经理。

去年

12

月

25

日， 上海的华富和

浦银安盛两家基金同时公告总经理变

更。 其中浦银安盛第一届总经理刘斐

任职届满离任， 原万家基金副总钱华

被聘任为总经理。 华富基金则公告了

董事长、 总经理和督察长三大高管同

时变更， 原总经理谢庆阳辞职， 姚怀

然在辞去该公司董事长后接任总经理

职务。

今年

1

月份， 也有两家公司总经

理变更。 天弘基金

1

月

22

日宣布，

总经理胡敏任期届满离职。

1

月

29

日，

民生加银基金宣布总经理变更， 原总经

理张嘉宾因个人原因离职， 由该公司董

事长杨东代任总经理。

这样， 从去年

12

月到今年

3

月初的

百日之内， 变更的总经理达到了

7

位，

离职的董事长有

4

位， 涉及

8

家基金公

司， 其中大多数为上海的基金公司。

中小基金公司陷漩涡

换人能否扭转局面

综合来看， 此次高管变动潮， 主要

集中在中小基金公司。 究其原因， 一部

分是主动逃离， 一部分是被迫离开。

“终于从那儿逃出来了。” 去年底

从上海一家合资基金公司离职的总经理

笑称， 离职后， 她前往一家

PE

基金公

司担任老总， 现在

PE

公司的基金规模

是原来任职基金公司的

5

倍。 据了解，

她在这家合资基金公司

2007

年成立时

就担任总经理， 首只基金在

2008

年成

立， 由于恰遇股市调整和基金业整体低

迷， 她管理的公司无论是业绩还是规模

都没有大的发展， 截至去年底管理基金

总份额不足

20

亿份， 基金公司成立

4

年更是连年亏损。

外界看到的永远是结果， 而追究这

家小公司过去

4

年糟糕表现的深层次原

因， 银河证券基金研究总监王群航认

为， 基金公司的用人不当和权力之争是

主要原因， 总经理不过是替罪羊罢了。

据悉， 这家基金公司成立时， 外方股东

派的副总经理主管投资， 而据公开资

料， 这位副总只具有国外债券投资经

历， 见不到股市投资经验。 股东不合理

的人事安排是这家基金长期不见发展的

主要原因。 据公告， 该副总已于去年初

辞职。

王群航还认为， 本轮高管特别是总

经理调整多发生在中小基金公司身上，

这些公司在过去几年大多业绩平平， 规

模增长缓慢， 不少公司成立后一直未能

摆脱亏损局面， 更换高管或许有助于摆

脱目前的窘境。

不过， 王群航同时认为， 高管变动

对于基金公司的影响， 应该具体问题具

体分析。 如果仅仅让代表股东利益的董

事长出任总经理， 而非市场化选任， 对

基金公司未必能带来提振作用。 现在发

展较好的基金公司无不是市场化选任的

高管， 且任职均较为稳定。 如果公司治

理得不到完善， 一旦业绩不佳或规模上

不去， 所有的问题就又会暴露出来。

强势股东成

高管变动最大推手

实际上， 分析本轮中小基金公司高管

变更潮， 强势股东是最大推手。 据知情

人士透露， 上海一家基金公司的大股东

在不经过股东大会的情况下， 其党委便

直接发文解散包括董事会、 监事会和高

管班子在内的三大公司治理机构， 程序

严重违反基金公司的章程和公司法有关

规定。

一位近期离职的原基金公司董事长

告诉记者， 近年来之所以公募基金发展

缓慢， 高管变动频繁， 其中最为重要的

原因是股东的利益高于一切， 没能把持

有人的利益放在第一位， 导致内部斗争

激烈。 去年初， 因股东内部斗争， 北京

一家小公司明星基金经理兼副总经理离

职， 结果该公司旗下基金业绩大幅下

滑， 持有人在该公司人事争斗中成为最

大受害人。

对于造成目前基金业出现的高管频

繁变动、 公司内斗不止现象的原因， 上

述离职董事长认为， 一方面由于行业自

身发展时间较短， 矛盾较多； 另一方

面， 对基金公司股东操控基金公司的行

为约束不够。 必须从法规上严格规范基

金公司的治理， 加强舆论监督， 才能从

根本上改变目前的基金业乱象。

深圳基金公司“体检”

合规运作是重点

证券时报记者 杜志鑫

证券时报记者获悉， 深圳证监局

正在对辖区基金公司进行现场检查，

检查主要针对基金公司的合规运作管

理， 涉及风险控制、 公司治理、 投资

管理、 监察稽核等内容。

基金公司人士形象地将这类现场

检查比作体检， “看看哪里有问题，

有大问题， 就动手术， 有小问题就开

小药方， 促进基金公司的良性运转。”

投资重查决策流程

对于投资管理的现场检查， 包括

投资研究决策流程、 公平交易， 具体

主要有以下几方面的内容。

首先， 现场检查将查看基金公司

投资决策的依据， 以及公司的规定和

投资决策流程是否有被突破。 比如按

照规定， 每家基金公司基金经理的权

限都有一定授权， 在实际操作中， 基

金公司基金经理的授权是否有被突破。

其次， 在股票库的管理上， 会检

查基金经理的买卖是否突破了股票库

的管理， 主要目的是看基金公司股票

交易的合规性。

此外， 基金公司管理的旗下不同

性质基金账户之间， 是否遵循了公平

交易原则也在检查之列。 目前基金公

司管理的账户除了公募基金账户之外，

还有社保基金、 企业年金、 专户理财

等， 在这些不同产品买卖股票的顺序

上， 监管层也会进行公平交易分析。

检查制度执行情况

日前， 东方基金的一份董事会会

议纪要暴露出该公司大股东和小股东

打架， 以致该公司投资总监离职。 在

深圳证监局过去的检查中， 也曾查出

深圳部分基金公司的治理结构不完

善， 大股东和小股东不和， 导致该公

司管理混乱。 所以， 基金公司的治理结

构是深圳证监局检查和关注的重点。 证

监局还通过对基金公司股东会、 监事会

和经营工作会议的了解， 查看基金公司

是否遵循了现代公司治理准则。

监察稽核检查也非常细致。 按照监

管层的要求， 各大基金公司制定了基金

公司监察稽核管理制度， 包括监察稽核

体系、 监察稽核程序、 监察稽核考评

等。 而从过去曝光有问题的公司来看，

基金公司的监察稽核执行不到位是最主

要的问题。 因此， 此次也重点检查了监

察稽核制度的执行问题。

现场检查已常规化

从近三年的检查情况看，

2009

年

深圳证监局对辖区各大基金公司进行了

专项检查， 两家基金公司被曝光了 “老

鼠仓” 事件， 而在

2010

年， 证监局对

基金公司在公平交易、 公司治理上进行

了重点检查。 据了解， 对基金公司、 券

商等金融机构、 上市公司的现场检查已

经成为证监局的常规监管手段， 基金公

司每三年都会被证监局现场检查。

据相关人士介绍， 深圳证监局的现

场检查主要在于制度、 程序和流程， 无

论是基金公司的财务管理制度、 公司治

理结构、 还是投资管理流程， 这些现场

检查的每项内容都有专门的法律法规，

证监局的现场检查就在于看基金公司是

否落实了这些法律法规和规章制度。

据了解， 在证监局的现场检查中，

由于证监局的检查非常全面， 并具有较好

深度， 再加上专业性非常强， 在最后的检

查结果中提到的问题都能得到基金公司的

认可， 也有利于维护持有人的利益。

据了解， 目前深圳各个基金公司已

经主动加强了业务管理和对员工行为的

监管。 很多公司已经采取了摄像头监

控、 电话录音监控、

MSN

等通讯工具

的实时监控。

你中有我

,

我中有你

基金与上市公司互持再现

证券时报记者 刘明

基金是上市公司的股东， 上市公

司为基金的持有人， 这种你中有我我

中有你的有趣现象 ， 在上市公司

2010

年年报中再次出现。

上市公司与基金互持

博瑞传播

2010

年报显示， 公司

持有兴全趋势投资基金

787.27

万份，

投资金额

1000

万元， 而兴全趋势投

资为博瑞传播第

5

大流通股东， 持有

博瑞传播

913.06

万股。 资料显示，

博瑞传播于

2008

年上半年购入了

787.27

万份兴全趋势投资的份额， 而

2008

年

6

月底， 兴全全球视野为博

瑞传播的第

9

大流通股东， 持有博瑞

传播

664.97

万股， 此后兴全全球视

野一直位列博瑞传播前

10

大流通股

东， 直到

2010

年一季度退出， 而兴

全趋势投资则于

2010

年一季度首次

出现在博瑞传播前

10

大流通股东之

中，

2010

年底再度现身。

对于上述现象， 兴业全球基金公

司相关负责人表示， 这完全是一种巧

合， 也未违反任何规定。

证券时报记者通过翻阅上市公司

2010

年半年报发现， 多家上市公司

与基金之间存在着这种互相持有的现

象， 如中工国际持有南方现金增利

B

类份额

5016.1

万份， 投资金额

5000

万元， 而南方绩优成长为中工国际第

4

大流通股东， 持有

294.59

万股； 银

基发展持有易方达深

100

基金

199.4

万份， 投资金额

199.4

万元， 而易方

达深

100ETF

为银基发展第

2

大流通

股东， 持有银基发展

1813.35

万股。

两种情况值得关注

广东一家基金公司投研人士认为，

虽然这种互持现象容易引发大家的联

想， 但只要合规、 公开透明、 合乎投

资逻辑， 就应该没有问题。 不过上市

公司大额认购新基金， 有两种情况值

得注意， 一是新基金首发时上市公司

认购的情况， 因为基金有

2

亿元的首

发规模成立要求； 另一个是上市公司

有再融资要求， 希望维持股价时。

据了解， 福建就曾有一家上市公

司于

2009

年上半年认购了上海一

“老十家” 基金公司的一只新基金

1000

万元， 而当时该基金公司旗下

两只基金为上市公司第

2

及第

5

大流

通股东， 上市公司当年正欲通过增发

进行再融资。 据知情人士透露， 该上

市公司认购新基金可能与希望维持公

司股价有着一定联系。

深圳一家中型基金公司督察专员认

为， 上市公司可能会在一些有争议的议

案投票时需要基金的支持， 有可能会通

过申购基金来寻求基金的支持。

虽然上述两位基金人士认为， 在某

些情况下上市公司与基金之间可能存在

某种潜在利益交织， 但也有不少基金人

士认为这中间不太可能有什么利益纠

葛。 深圳一家大型基金公司督察长表

示， 从基金公司内部治理来讲， 基金的

销售与投资是两条线， 并不搭界， 上市

公司投资基金不会影响到基金的投资行

为。 深圳一家中型合资基金公司市场副

总监表示， 上市公司如果只是购买几百

万份的基金， 对基金公司规模产生不了

什么影响， 如果因此违规被查更是得不

偿失， 因而他们公司不会因为某家上市

公司购买自己的基金而另眼相看。 并

且， 从

2010

年上半年基金与上市公司

互持的情况来看， 半数出现互持的是指

数基金， 指数基金购买标的为指数成分

股， 更不存在任何问题。

做好信息披露很重要， 德圣基金研

究中心总经理江赛春认为， 目前还没有

专门的法律法规对此进行规范， 也不好

对这种现象下定论， 如果完全禁止基金

公司投资持有旗下基金份额的上市公司

股票也不合理， 但这种互持情况又的确

可能产生潜在的利益输送。 他表示， 基

金如果能做好相关的信息披露接受公开

的监督， 应该就可以避免风险。

部分上市公司与基金互持情况一览

数据来源： 公开资料 刘明
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